

Владислав Henoмнящий - человек, который знал больше остальных

МБУК «Верхнепышминская централизованная библиотечная система» **Центральная городская библиотека имени В. В. Волоскова**

Владислав Непомнящий -

человек, komoрый знал больше остальных

Биобиблиографический указатель

Верхняя Пышма 2024 ББК 26.89(235.5) В 57

Владислав Непомнящий – человек, который знал больше остальных : биобиблиографический указатель / Центральная городская библиотека им. В. Волоскова ; составитель А. В. Колосок. – Верхняя Пышма : [б.и.], 2024. – 38 с. : фот

Om cocmaвителей

Биобиблиографический указатель «Владислав Непомнящий – человек, который знал больше остальных» посвящен личности и деятельности верхнепышминского краеведа, геолога, историка и педагога Владислава Григорьевича Непомнящего.

В пособии отражены биографическая справка, список публикаций о жизни и деятельности краеведа и библиография его работ. В список включены книги, статьи из книг, сборников, журналов и газет, расположенных в алфавитном порядке авторов и заглавий.

Документы описаны в соответствии с ГОСТ Р 7.0.100-2018 «Библиографическая запись. Библиографическое описание».

При составлении указателя были использованы следующие библиографические ресурсы: электронный каталог, электронная систематическая картотека статей, традиционные краеведческие картотеки «Наш город» и «Урал», электронная краеведческая картотека «КRAE», база данных «Весь Урал».

Включенные в указатель библиографические записи сопровождаются краткими справочными аннотациями, большинство записей снабжено гиперссылками на полный текст статьи или выпуска газеты в целом.

Справочный аппарат библиографического пособия содержит именной указатель, географический указатель и указатель предприятий и организаций. В именной указатель включены фамилии авторов статей, интервьюеров, иллюстраторов, персоналий. Во вспомогательных указателях цифры отсылают к порядковому номеру библиографической записи.

Пособие адресовано специалистам библиотечного и музейного дела, краеведам, а также всем интересующимся историей родного города.

Предисловие

«Краевед — как жук архивный, в паутине вех и дат вдруг отыщет свиток дивный, и конечно, будет рад».

Ю.Вольный

Кто такие краеведы? Все краеведы – это историки, они проникают вглубь времени, как золотодобытчики достают из прошлого события, даты, имена забытых людей. И, наверное, краеведы есть в каждом населенном пункте. В Верхней Пышме они точно живут и изучают свой родной уголок, его историю, природу, людей...

Специалисты Центральной городской библиотеки имени В. В. Волоскова поставили задачу рассказать об одном из них своим читателям. Итак, знакомьтесь... Владислав Григорьевич Непомнящий.

В. Г. Непомнящий (1942-2016)

Биографическая справка



Владислав Непомнящий родился в 1942 году в Киргизии в семье педагогов. В год рождения Владислава его отец, имеющий бронь, ушел добровольцем на фронт. Вскоре пришло извещение о том, что он пропал без вести под Смоленском. Потом были переезды в поисках лучшей жизни.

В школу начал ходить в Могилевской области Белоруссии, а закончил учебу в Челябинске. С шестого класса серьезно увлекся геологией: в походах по родному краю собирал и изучал камни. Летом, во школьных каникул, проводились полевые работы для закрепления знаний по геологии. В 1959 году во время таких работ он открыл в окрестностях Челябинска проявления медной руды – малахит, За это открытие Челябинский др. азурит геологический трест присвоил Владиславу почетное Отличник соцсоревнования министерства звание геологии и охраны недр. Это было первое открытие в геологии и первая государственная награда. И это в школьные годы!

Почувствовав вкус к геологической работе, после окончания школы он поступил в Миасский геологоразведочный техникум. После был направлен в Миасское приисковое управление, участвовал в разведке золотых россыпей в Миасском районе – Ленинский прииск. В 1964 году был призван в ряды

Советской армии в ракетные войска стратегического назначения. Служил на Байконуре в отряде телеметрии – самая передовая технология. За три года службы прошел путь от рядового солдата до сержанта – командира отделения телеметрии. Владислав Григорьевич гордился, что посчастливилось участвовать в запуске космических кораблей с Байконура.

Еще в армии нашел в газете статью о Средне-Уральской геологоразведочной экспедиции в Верхней Пышме, написал ее руководству о своем желании работать по специальности. Получил ответ: приезжайте. Начал работу техником, затем старшим техником экспедиции. Параллельно учился в пединституте. После окончания учебы назначен инженером-геологом. Участвовал в поисках нерудных полезных ископаемых (глины, пески, известняки), которые в большом количестве требовались для развивающейся промышленности и сельского хозяйства Урала. В те годы был открыт знаменитый Басьяновский песчаный карьер. Геологическая партия открыла таких востребованных месторождений на 50 лет вперед. - Отдал этому интересному и нужному для страны делу без малого 20 лет и доволен своим скромным вкладом, - говорил Владислав Григорьевич.

В 1986 году перешел на работу в Дом пионеров, руководил геологическим кружком. Но тянуло на производство. В 1988 году устроился на «Уралэлектромедь», где проработал более 12 лет вплоть

до выхода на заслуженный отдых. На пенсии с увлечением занялся краеведением, отдав всего себя изучению верхнепышминского края. Стал постоянным автором городской газеты «Красное знамя», а затем – «Час пик».

Его перу принадлежат книги «От Петрогрома до наших дней» и «Рифейские дольмены». В содружестве краеведом Еленой Селиной выпустил книгупутеводитель «Улицы Верхней Пышмы» и др. Его материалы о родном крае вошли в такие уникальные книги, как «Медное платье Урала», «Земля городов» и др. В последние годы Владислав Григорьевич работал в историческом музее Верхней Пышмы. «Краеведение — полет души, секрет его долголетия. Это его жизнь!» так тепло отзывается о своем сотруднике директор музея Анна Станиславовна Маракова. Для жителей и гостей города Владислав Григорьевич проводил увлекательные экскурсии по музею, по историческим местам Верхнепышминского района -Петрогром, Чертово городище, Шувакишский железоделательный завод. A K знаменитым Медяковским шахтам проложил OH ТОЛЬКО не маршрут, но и оформил его знаками.

Владислав Григорьевич Непомнящий – краевед по призванию, он посвятил любимому делу большую часть своей жизни. Широчайшая краеведческая эрудиция позволяла ему видеть мельчайшие исторические детали в контексте всей истории нашего края. При этом он обладал безупречным стилем письма. Все это делает его статьи особенно интересными и поучительными.

Это был интересный лектор, рассказчик, экскурсовод. из первооткрывателей археологических Один памятников нового типа на Урале — дольменов. Являлся постоянным автором городской газеты «Красное знамя», лауреат премии первого редактора газеты А. А. Чистова, один из ключевых авторов краеведческих статей «Наш верхнепышминский». Большой патриот своего края и города, В. Г. Непомнящий являлся одним из авторов герба и флага МО Верхняя Пышма. Он участник Берсовских, Татищевских и Бажовских чтений Свердловского областного краеведческого Волосковских чтений Центральной городский библиотеки имени В. В. Волоскова. Одно время писал под псевдонимом Владислав Григорьев.



Стать о В. Г. Непомнящем

- 1. Вышла книга о рифейских дольменах // Красное знамя. 2006. 7 марта. С. 6.
 Презентация книги В. Г. Непомнящего.
- 2. Герасимов (Ильин) А. Человек, который знал больше остальных // Час пик. 2016. 11 мая. С. 29: фот. Памяти В. Г. Непомнящего.
- 3. <u>Коснырев И. В. Краеведение полет его души // Красное знамя. – 2012. – 25 мая. – С. 12 : фот.</u> К юбилею В. Г. Непомнящего.
- 4. <u>Маракова А. Краевед-подвижник // Красное знамя. 2009. 2 апреля. с. 2.</u>
 Коллега о краеведе В. Г. Непомнящем.
- 5. Непомнящий В. Г. Большой Урал мой путь к краеведению // Там же. 2014. 15 апреля. С. 6: фот. Владислав Григорьевич Непомнящий о своей жизни и работе.
- 6. Непомнящий В. Г. С "Красным знаменем" сорок лет / беседовал В. Москвин // Там же. 2013. 16-19 августа. С. 20: фот. Интервью с В. Г. Непомнящим.
- 7. <u>Памяти краеведа и товарища // Там же. 2016. 11 мая. С. 21 : фот.</u>

Статья в память о краеведе В. Г. Непомнящем.

Omgельные авторские издания В. Г. Henoмнящего и в соавторстве

- 8. Дольмены Верхней Пышмы : информационный проспект / Верхнепышминский городской исторический музей ; составители В. Г. Непомнящий, Е. С. Селина. Верхняя Пышма, 2002. 10 с. : ил. («Наш город наша гордость!»)
- 9. Медное платье Урала : культурно-исторические очерки / В. Г. Непомнящий [и др.]. Екатеринбург : СОКРАТ, 2004. 304 с. : ил., фот.
- 10.От Петрогрома до наших дней: учебное пособие. Верхняя Пышма: [б. и.], 2004. (Наш город наша гордость!).
 - Ч. 1: С древнейших времен до 1918 года. 51 с.: ил.
- 11.Полезные ископаемые : методическое пособие / Верхнепышминский городской исторический музей ; составители В. Г. Непомнящий, Е. С. Селина. Верхняя Пышма, 2002. 43 с. : ил. («Наш город наша гордость!»)
- 12. Рифейские дольмены : популярное издание для учащихся. Верхняя Пышма : Филантроп, 2005. 27 с. : ил.
- 13.Улицы Верхней Пышмы : путеводитель / составители Е. С. Селина, В. Г. Непомнящий. Верхняя Пышма : Филантроп, 2007. 40 с. : ил.

Работы под псевдонимом В. Г. Григорьев

- 14. В день своего праздника оглянись, горняк! // Красное знамя. 2005. 27 августа. С. 1.: фот. История Пышминско-Ключевского медного рудника.
- 15. В поход за тайной // Там же. 2004. 18 марта. С. 8. Выездная экскурсия учащихся школы N 4 для знакомства с каменными сооружениями.
- 16. Верхняя Пышма: страницы истории // Там же. 2004. 30 сентября С. 7.: фот. Период с 1918 по 1928 г.
- 17. Верхняя Пышма: страницы истории // Там же. 2005. 25 августа. С. 9.: фот. Продолж.: 8, 29 сентября. В 2006 году исполнится 60 лет с выхода Указа Президиума Верховного совета РСФСР о присвоении поселку статуса города областного подчинения.
- 18. <u>Верхотурско-Богословский тракт // Там же. 2004. 31 января. С. 2.</u>
- 19. Вклад обогатителей в победу // Там же. 2005. 5 мая. С. 6.: фот. Пышминская обогатительная фабрика в годы ВОВ.
- 20. Встреча прошлого с настоящим // Там же. 2005. 11 августа. С. 7.
 О памятниках, обелисках и мемориальных досках в городе.
- 21. <u>Грифоны разумные существа или вымершие животные?</u> // Там же. 2005. 19 мая. С. 7.
- 22. Для чего были предназначены дольмены? // Там же. 2004. 19 августа. С. 10. Версии происхождения дольменов на Урале.

23. Дольмены Геленджика // Там же. - 2005. - 6 сентября. - С. 3.: фот.

Сходства и различия дольменов Геленджика и Верхней Пышмы.

24. <u>Дольмены продолжают задавать загадки // Там же. – 2004. – 14 октября. – С. 9.</u>

Происхождение и предназначение уральских дольменов.

25. <u>Егор Чечеткин - Миф или реальность? // Там же. – 2004. – 16 сентября. – С. 7.</u>

Версии основания г. Верхняя Пышма.

26. За разгадку тайн каменных сооружений взялись школьники // Там же. – 2003. – 30 октября. – С. 8-9.

Школьники школы № 22 выбрались на природу познакомиться с дольменами.

27. Зверевский золотой рудник // Там же. – 2003. – 6 ноября – С. 6.: ил.

Обследование Зверевского золотого рудника поисковой группой Верхнепышминского городского исторического музея.

- **28.** Золото высшей пробы // Там же. 2005. 7 июля. С. 8. История города Березовского и Березовского рудоуправления.
- 29. <u>История города в названиях улиц // Там же. 2005. 8 сентября. С. 7. : фот.</u>
 Формирование облика города.
- 30. <u>История города в названиях улиц // Там же. 2006. 2 февраля. С. 2.: фот.</u>

О чем говорят названия улиц города Верхняя Пышма.

- **31.** <u>Камень гром // Там же. 2003. 18 ноября. С. 2.: ил.</u> Древние скалы Петрогром, поселок Исеть.
- 32. <u>Километры трудных дорог // Там же. 2005. 15 декабря. С. 12.</u>

Предназначение верхнепышминских дольменов.

33. <u>Клад под ногами // Там же. – 1989. – 14 февраля.</u> Об открытии нового месторождения аметистов.

- 34. <u>Музейные работники обменялись опытом // Там же. 2008.</u> 22 апреля. C. 3.
- 35. <u>Наше прошлое наше богатство // Там же. 2004. 19 октября. С. 2.</u>

 Шувакишский железоделательный завод.
- 36. <u>Не вправе забывать свою историю // Там же. 2004. 25 марта. С. 8.</u>

Значение предприятий в истории города.

- 37. Об истоках медного дела в нашем крае // Там же. 2004. 12 августа. С. 5.
 - История Пышминско-Ключевского медеплавильного завода.
- 38. Первая церковь и первая школа поселка Медный рудник // Там же. – 2003. – 27 ноября. – С. 3.
- 39. По следам старых металлургов // Там же. 2005. 7 июня. С. 3.: фот.

Знакомство с достопримечательностями муниципального образования учащихся лицея Уралмашевец.

40. Подвигам уральских танкистов посвящается // Там же. – 2008. – 31 мая. – С. 6.: фот.

В апреле в ДДТ прошла конференция, посвященная 65-летию Уральского добровольческого танкового корпуса.

- 41. Полвека больших достижений // Там же. 2004. 27 ноября. С. 1, 3.: фото.
 - 1 декабря 1954 года образовалась Уральская геофизическая экспедиция ныне Среднеуральская геологоразведочная экспедиция.
- 42. Поход на гору Калиновую // Там же. 2004. 11 декабря. С. 4.: фото.

Изучение дольменов на горе Калиновой и Шитовской Толстик.

43. <u>Поход на гору Петрогром // Там же. – 2005. – 6 января. – С. 6-7.: фото.</u>

Знакомство с памятниками природы и архитектуры.

44. Путевка во взрослую жизнь // Там же. - 2005. - 19 апреля. - С. 1.: фот.

Церемония вручения паспортов молодым людям, достигшим 14-летнего возраста в городском историческом музее.

- 45. <u>С путеводителем по улицам нашего города // Там же. –</u> 2007. 19 мая. С. 3.: фот.
 - О путеводителе Верхнепышминского исторического музея «Улицы Верхней Пышмы».
- 46. <u>С чего все начиналось // Там же. 2004. 28 сентября. С. 3.</u>
 История города Верхняя Пышма.
- 47. Сентябрь месяц открытий // Там же. 2005. 15 ноября. С. 5. : фот.

Поисковая группа на Шувакишском железоделательном заводе.

- 48. 150 лет спустя архивы вновь заговорили // Там же. 2004. 15 января. С. 7. Продолжение: 20 января. История открытия Пышминско-Ключевского медного рудника (1854-1875 г.).
- 49. Урал в названиях минералов и горных пород // Там же. 2006. 14 января. С. 6.

Геологическая коллекция городского округа Верхняя Пышма.

50. Уральские каменные сооружения - возможно, величайшая тайна каменного пояса // Там же. - 2005. - 5 апреля. - С. 5.: фот.

Предположение о предназначении верхнепышминских дольменов.

51. <u>Федор Сыромолотов // Там же. - 2006. - 22 июля. - С. 3 : фот.</u>

Жизнь и деятельность революционера, журналиста и государственного деятеля Федора Сыромолотова.

52. <u>Хранители памяти вечной // Там же. - 2006. - 25 апреля. -</u> С. б.: фот.

Памятники верхнепышминцам участникам ВОВ.

53. <u>Что скрыто в наших недрах // Там же. - 2006. - 14 сентября. - С. 4.</u>

Редкие минералы ГО Верхняя Пышма.

Работы В. Г. Непомнящего

54. <u>А порода у нас такая... // Час пик. - 2010. - 22 сентября. - С. 33: фот.</u>

Рельеф городского округа Верхняя Пышма.

55. <u>Аз и буки для учеников местных сел // Там же. - 2014. - 2 апреля. - С. 32: фот., ил.</u>

История народного образования городского округа Верхняя Пышма.

- 56. <u>Археологи определяют возраст верхнепышминских дольменов // Красное знамя. 2002. 10 октября. С. 4.</u>
- **57.** <u>Берсовские чтения // Там же. 2002. 9 ноября. С. 4-5.</u> *К 100-летию со дня рождения историка, археолога А. А. Берса.*
- 58. <u>Большой Урал мой путь к краеведению // Там же. 2014.</u> <u>15 апреля. С. 6 : фот.</u>
 Владислав Григорьевич Непомнящий о своей жизни и работе.
- 59. <u>Быль под сказочным покровом // Там же. 2013. 12 ноября. С. 6 : ил.</u>
 П. П. Бажов и его сказы.
- 60. В мире минералов. Съедобные камни // Час пик. 2013. 15 мая. С. 32: фот.

Некоторые минерал можно употреблять в пищу - утверждает В. Непомнящий.

- 61. В память о древних металлургах, или о создании в городе музея истории медного дела // Красное знамя. 2002. 25 апреля. С. 6.
- 62. В поисках верхнепышминской меди // Час пик. 2013. 27 ноября. С. 35: фот.

Добыча меди в окрестностях Верхней Пышмы.

- 63. В чем уникальность нашего города // Красное знамя. 2012. 13 ноября. С. б. История промышленности Верхней Пышмы.
- 64. Вглядываясь вглубь веков // Там же. 1993. 11 января. 20 июля.
 История Верхнепышминского района.
- 65. Вглядываясь вглубь веков // Там же. 2013. 11 января. С. 4.

Уральское общество любителей естествознания.

- 66. Верх-Исетский горный округ // Час пик. 2014. 15 января. - С. 30. История Верх-Исетского горного округа.
- 67. Верхнепышминские дольмены: мифы и реальность // Там же. 2009. № 13. С. 4. Начало: № 12.
- 68. Верхнепышминские каменные сооружения как перспективные туристические объекты // Туризм и культура: пути взаимодействия : материалы Международная научно-практическая конференция под эгидой кафедры ЮНЕСКО. Екатеринбург, 2005. С. 53-59. Город Верхняя Пышма, Свердловской области.
- 69. Верхнепышминские самоцветы // Час пик. 2010. 6 октября. С. 35: фот. Самоцветы, цветные и драгоценные камни на территории ГО Верхняя Пышма.
- 70. Верхнепышминские самоцветы // Там же. 2011. 23 марта. С. 34: фот.
- 71. Верхнепышминский дольмен вызвал сенсацию // Красное знамя. 2002. 26 января.
 Дольмены ГО Верхняя Пышма.
- 72. Верхнепышминский кобальт // За медь. 2010. 17 июня. С. 2.
 Из истории добычи.

- 73. Верхнепышминский кобальт. История и перспективы // Час пик. 2012. 29 февраля. С. 32: фот. Добыча кобальта в районе Верхней Пышмы.
- 74. Верхняя Пышма поселок, деревня, город // Красное знамя. 2000. 1 февраля.

 Из истории города.
- 75. Водное хозяйство нашего края // Час пик. 2013. 27 марта. С. 30: фот. Озера и реки нашего края.
- 76. Восточный поселок // Там же. 2012. 14 ноября. С. 32 : фот.
 Прошлое Восточного поселка города Верхняя Пышма.
- 77. Вспоминая прошедшее лето // Красное знамя. 1998. 17 сентября.
 Гора Петрогром.
- 78. Встреча в музее // Там же. 2009. 3 марта. С. 3: фото. 19 февраля в Верхнепышминском историческом музее состоялась встреча учащихся школ города с воиномитернационалистом майором запаса Сергеем Александровичем Греховым.
- 79. Встреча на презентации // Там же. 2009. 21 мая. С. 2. Выставка в музее.
- 80. Галерея преобразователей нашего края // Там же. 2013. 17 мая. С. 10: ил. Продолжение: №№ 42, 43. Портреты тех, кто внес значительный вклад в изучение и преобразование нашего края.
- 81. <u>Где искать самоцветные камни? // Час пик. 2013. 13 марта. С. 33 : фот.</u>

 "Пора собирать рюкзаки, готовить геологические молотки, а там в путь, за верхнепышминскими самоцветными
- 82. <u>Гипотеза Г. Кузовкова о происхождении Урала // Красное знамя. 2002. 7 сентября. С. 3.</u>

камнями" – пишет краевед В. Непомнящий.

- 83. <u>Год рождения города требует уточнения? // Там же. –</u> 1998. 12 сентября. С. 3.
- 84. <u>Гордость и печаль Сыромолотова // Час пик. 2013. 3 июля. С. 32 : фот.</u>

Малоизвестные страницы истории Пышминско-Ключевского медного рудника и медеплавильного завода.

85. Горы, которые нас окружают // Там же. - 2012. - 4 июля. - С. 34.

Горы в окрестностях Исети.

- 86. Грифоны в нашем гербе // Красное знамя. 2000. 15 апреля.
- 87. <u>Грифоны на гербе Верхней Пышмы: что мы о них знаем?</u>
 // Час пик. 2014. 2 июля. С. 14-15.
 Геральдика Верхней Пышмы.
- 88. <u>Гурьевские ямы // Там же. 2011. 2 февраля. С. 34 : фот.</u>

О месторождении горного хрусталя Гурьевские ямы.

89. Дважды рожденный Пышминско-Ключевской рудник //

Там же. – 2013. – 11 декабря. – С. 36: фот.

Об истории зарождения Пышминско-Ключевского медного рудника и поселка Медный рудник.

90. <u>ДДТ : страницы истории // Красное знамя. - 2007. - 27 сентября. - С. 4.</u>

Дом детского творчества.

- 91. <u>Дольмены</u> наше общее достояние // Час пик. 2013. 23 января. С. 32 : фот. Дольмены Урала.
- 92. <u>Древнейшие корни нашей металлургии // Красное знамя.</u>
 2011. 20 октября. С. 4: фот.
 История металлургии древних жителей Среднего Урала.
- 93. <u>Древние греки на берегах Исети // Час пик. 2012. 22 августа. С. 32.</u>

Археологические находки озера Исеть.

94. <u>Древние греки о наших далеких предках // Красное знамя.</u>
<u>— 1996. — 12 октября.</u>

Легенды и были Верхней Пышмы.

- 95. Если оглянуться в прошлое // Там же. 1989. 30 октября. История Урала.
- 96. <u>Еще раз об истории Пышминско-Ключевского рудника // Там же. 2003. 19 июня. С. 6.</u>
 История Пышминско-Ключевского рудника.
- 97. Завод у истоков Пышмы // Там же. 2001. 16 января. С. 3.

 К 300-летию уральской металлургии.
- 98. Загадка русских алмазов. Из истории открытия // Там же. 1999. 26 октября. С. 2.
- 99. Загадки, связанные с заложением шахты Ивановской // Час пик. 2011. 6 апр. С. 34: фот.
 Когда же действительно была заложена Иоанно-Богословская шахта и кто такой Егор Чечеткин?
- 100. Загадки старого железоделательного завода // Красное знамя. 2001. 13 января. С. 3.

 К 300-летию уральской металлургии.
- 101.3вонкий уголь уральских дольменов // Там же. 2014. 6 июня. С. 6 : фот. История родного края.
- 102.Землетрясение в Верхней Пышме. Возможно ли такое? // Там же. 1989. 1 мая.
- 103. Златоносная деревня Верхотурка // Там же. 2012. 18 мая. С. 7.
 История деревни Верхотурка.
- 104. Златоносная деревня Верхотурка // Наш край Верхнепышминский: сб. науч.-популяр. статей. Екатеринбург, 2012. Вып. 2. С. 43-45.

105.Знаешь ли ты свой край? // Красное знамя. - 1983. - 22 января. - С. 4.

Подведены итоги городской краеведческой викторины.

106. Знаток уральских самоцветов // Там же. - 2004. - 17 августа. - С. 3.

О первооткрывателе полезных ископаемых Даниле Звереве.

- 106.3олото аримаспов и лепешки иткульцев // Час пик. 2013. 6 ноября. С. 34: рис. Древние племена на Урале.
- 107. "Золото" верхнепышминских рудников // Там же. 2010. - 29 сентября. - С. 12: фот. Минералы и горные породы городского округа Верхняя Пышма.
- 108. Золотой идол древних уральцев миф или реальность? // Там же. 2011. 9 марта. С. 34. Версии местонахождения золотого идола манси Йомалы.
- 109. Золотой наш Петров // Красное знамя. 2007. 20 сентября. С. 4.

Материал о механике Пышминско-Ключевского Медеплавильного завода, участнике революционного движения, первом председателе революционного комитета пос. Медный рудник, участнике Гражданской войны, воевавшем за освобождение п. Медный рудник – М. С. Петрове.

110. Золотоцветный камень и его попутчики // Час пик. — 2013. — 4 сентября. — С. 36: фот.

Минералы, которые можно встретить на руднике Гурьевские ямы, что находится в четырех километрах от поселка Ольховка.

111.<u>И магазины, и столовые, и первые клубы // Там же. – 2012. – 31 октября. – С. 32: фот.</u>

Жизнь и быт поселка Медный рудник в 20-30-х годах 20 века.

112. И начнет расти селение Пышминско-Ключевской Медный рудник. И назовут первую улицу Пышминской // Там же. – 2012. – 26 сентября. – С. 32: рис.

История Пышминско-Ключевского рудника и поселка Медный рудник.

113.И поднялась земля со дна морского // Красное знамя. – 1994. – 13 декабря. – С. 3.

Из истории нашего города.

114.Из истории верхнепышминского россыпного золота // Там же. - 2010. - 22 апреля. - С. 16: фот.

О приисках рассказывает местный краевед.

115.<u>Из истории Медного Рудника // Час пик. - 2012. - 24 октября. - С. 32: ил.</u>

Сведения об истории поселка Медный Рудник.

116.<u>Из истории нашего края // Там же. – 2012. – 15 февраля. –</u> С. 32 : фот.

История Верхней Пышмы.

- 117.Из истории нашего края // Наш край Верхнепышминский: сб. науч.-попул. статей. Екатеринбург, 2012. Вып. 2. С. 7-9.
- 118. Из истории Пышминско-Ключевского медного рудника // Час пик. - 2012. - 21 марта. - С. 34: фот.

История открытия Пышминско-Ключевского месторождения меди.

119. <u>Исетские металлурги. Что мы о них знаем // Там же. – 2011. – 9 февраля. – С. 34: фот., рис.</u>

Металлургическое производство на горе Петрогром.

120. История археологических исследований // Там же. - 2010. - 22 декабря - С. 34: фот.

Об археологических работах и находках на территории нашего округа.

121. История археологических исследований. Калмацкий брод // Там же. - 2011. - 26 января. - С. 34: рис.

Археологический памятник Калмацкий брод.

122. <u>История поселка Молебка // Там же. – 2012. – 7 ноября. – С. 32: фот.</u>

История Молебки.

- 123.<u>К истокам рождения Верхней Пышмы // Красное знамя.</u>
 2008. 23 декабря. С. 3.
- 124.К тайнам узорчатого камня // Там же. 1995. 14 января.

Верхнепышминские яшмы.

125. Как Аятское озеро спасло свердловчан от жажды // Там же. - 2013. - 5 февраля. - С. 4: фот.

История Аятского водопровода, который спас свердловчан от дефицита питьевой воды жарким летом 1975 года.

126. Как в прежние времена с браконьерами и лесными пожарами боролись // Час пик. — 2012. — 8 августа. — С. 12 : фот.

Об истории борьбы с браконьерством и лесными пожарами.

- 127. Как начиналась Гражданская? // Там же. 2013. 5 июня. - С. 32: фот. Гражданская война на Урале.
- 128. Как открывались наши археологические памятники // Там же. – 2014. – 19 февраля. – С. 31.

 На территории ГО Верхняя Пышма открыто около 100 археологических памятников.
- 129. Какими были жилища древнего человека // Красное знамя. 2013. 18-21 октября. С. 15: фот.
 Археологические находки жилища древнего человека на Урале.
- 130. Карте место. Особенно стариной // Час пик. 2014. 7 мая. С. 33 : рис.

Споры о дате образования Верхней Пышмы продолжаются.

- 131. Кварцевые волосатики // Там же. 2011. 30 марта. С. 34: фот.
- 132. Кладовая стойких минералов // Там же. 2013. 7 августа. С. 31: фот. Добыча драгоценных металлов на Урале.
- 133. Когда был основан город Верхняя Пышма? // Красное знамя. 1999. 10 июля. С. 3.

- 134. Коренное золото совсем рядом // Час пик. 2012. 29 августа. С. 33.
 - Самородное золото на территории Среднего Урала.
- **135.**Краевед из поселка Исеть // Там же. 2009. № 17. С. 4. О А. Г. Пешкове.
- 136. Краевед социальный археолог // Красное знамя. 2005. 26 ноября. С. 11.: фот.

Интервью с В. Непомнящим о роли краеведа в обществе.

- 137. Краеведы Верхней Пышмы решили объединиться // Там же. 2003. 15 февраля. С. 2. Краеведы области отмечали 15-летие общества краеведов.
- 138. Край родной... // Час пик. 2010. 15 сентября. С. 34 : фот.

Путеводитель по родному краю для школьников ГО Верхняя Пышма от краеведа В. Г. Непомнящего.

- 139. <u>Крестьянин из Колташей друг академика А. Е. Ферсмана // Там же. 2011. 30 ноября. С. 33 : фот.</u>
 Об уральском горняке Даниле Звереве рассказывает краевед.
- 140. <u>Кто назвал наши реки, озера и горы? // Красное знамя. 2013. 30 июля. С. б.</u>
 Топономика Урала.
- 141. <u>Кто они, наши далекие предки? // Час пик. 2009. № 10. –</u> С. 4. Окончание. Начало : №№ 8, 9.
- 142.<u>Кто открыл Пышминско-Ключевское месторождение меди?</u>
 // Там же. 2012. 19 сентября. С. 32: фот.
 История открытия Пышминско-Ключевского месторождения меди.
- 143. Куда можно совершить интересный туристический поход // Там же. 2012. 15 августа. C. 34.

Интересными туристическими маршрутами Свердловской области "проведет" нас краевед В. Непомнящий.

- 144. Куда ушли верхисетские металлурги? // Там же. 2011. 20 апреля. С. 34.
 - История древнего металлургического очага, располагавшегося в верховьях Исети.
- **145.** <u>Легенды Маниной горы // Красное знамя. 2013. 12 ноября. С. б.</u> *Легенды о Маниной горе.*
- 146. <u>Листая страницы истории Дома пионеров / В. Г. Непомнящий, Е. Селина // Там же. 2007. 8 февраля. С. 4.</u> Верхнепышминскому Дому детского творчества 50 лет.
- 147. <u>Литературное творчество Федора Сыромолотова // Там же. –</u> 2006. 24 октября. С. 3.: фот.
- 148. <u>Литературное творчество Федора Сыромолотова // Час пик.</u>
 2012. 23 мая. С. 32: фот.
 Стихи Федора Сыромолотова.
- 149. <u>Лучший знаток истории Урала // Красное знамя. 2012. 19 января. С. 9: фот.</u>
 Краевед, знаток истории Урала Наркиз Константинович Чупин.
- 150. <u>Лучший знаток истории Урала // Там же. 2012. 21 января. С. 6: фот. Окончание. Начало: N 5.</u>
 Окончание статьи об ученом, краеведе, педагоге, писателе Н. К. Чупине.
- 151. <u>Любовь к Уралу он перенял по наследству // Там же. 2012.</u> 18 февраля. С. 6: фот. Окончание. Начало в N 11. Окончание статьи об уральском краеведе М. О. Клере.
- 152. Малахитницы Медной горы Хозяйка и богиня Хатор // Там же. 2014. 14 февраля. С. 13: фот. Истоки бажовских сказов.
- 153. Медный рудник в годы Гражданской войны // Там же. 2007. 28 июня. С. 5 : фот. 90 лет Совету рабочих депутатов Медного рудника, Верхняя Пышма.

- 154. Медяковская хрустальная шахта // Час пик. 2011. 16 февраля. С. 34: фот.
 - О хрустальной шахте.
- 155. Метеориты над Уралом // Там же. 2013. 6 марта. С. 32: фот.

Краевед рассказывает о метеоритах на Урале.

156. Музейные работники провели семинар // Красное знамя. – 2009. – 8 января. – С. 4: ил.

Работа школьных музеев в честь 75-летия Свердловской области.

- 157. Мы живем на дне Уральского океана // Час пик. 2014. 16 июля. С. 34.
- 158. Найдены новые дольмены // Красное знамя. 2002. 13 августа. С. 3.
- 159. Наш край верхнепышминский // Там же. 2012. 27 марта. С. 3: фот.

Презентация сборника краеведческих статей «Наш край верхнепышминский».

- **160.**Наши истоки // Там же. 1994. 5 мая.
- 161.Наши истоки // Наш край Верхнеепышминский : науч.популяр. сб. / МКУК "Верхнепыминский исторический музей". – Екатеринбург, 2011. – Вып. 1. – С. 30-33.

Начало промышленного развития Верхнепышминского района Свердловской области в 17-18 вв.

162. <u>Не пора ли ставить точку? // Красное знамя. - 1998. - 6 июня.</u>

Из истории нашего города.

- 163.Не предел и тысяча лет // Там же. 2000. 8 июня.
 Из истории уральской металлургии.
- 164. Новая версия о предназначении уральских дольменов // Час пик. - 2011. - 16 марта. - С. 34.

165. Новая книга о Свердловской области // Красное знамя. – 2009. – 26 февраля. – С. 2: фото.

Вышел в свет 16-ый том книги из серии "Урал: История в ликах городов".

166. Новая страница истории Урала // Там же. - 2012. - N 77. - С. 9: фот.

Уральские дольмены.

- 167. Новые точки на геологической карте района // Там же. 1994. 16 апреля. С. 3.
- 168. О белых пятнах в истории Гражданской войны на нашей местности // Час пик. 2011. 21 декабря. С. 32: фот. Гражданская война в районе поселка Медный рудник.
- 169. О белых пятнах в истории Гражданской войны на нашей местности 2 // Там же. 2012. 11 января. С. 32: фот. Окончание. Начало: 2011, 21 декабря.

Вторая часть статьи В. Непомнящего о ходе гражданской войны на территории ГО Верхняя Пышма.

- 170.О белых пятнах в нашей истории : очерк // Красное знамя. 2010. 28 августа. С. 3 : фот. О А. А. Виниусе.
- 171. О Верх-Исетском горном округе // Там же. 2012. 24 апреля. С. 5: ил.

История поселка Медный Рудник, Пышминско-Ключевского месторождения медных руд и медеплавильного завода.

172. О какой правде первооткрывательства писал А. Мякишев // Час пик. - 2013. - 9 октября. - С. 11: ил.

Краеведы спорят кто же все-таки открыл Пышминско-Ключевское месторождение меди.

173. О коренном золоте наших краев // Красное знамя. - 2011. - 1 декабря. - С. 12: фот.

История золотодобычи на территории ГО Верхняя Пышма.

- 174.<u>О минералах-кремнеземах // Час пик. 2013. 25</u> сентября. С. 36: фот.
 - О месторождениях минералов и горных пород вблизи Верхней Пышмы.
- 175.О наших геологических памятниках // Красное знамя. 2010. 24 июля. С. 4: фот.

Краевед – о геологических памятниках нашего края.

- 176. О самых ранних поселениях, в названии которых есть слово "Пышма" // Час пик. 2014. 16 апреля. С. 36: рис. Серия материалов о возрасте Верхней Пышмы.
- 177.<u>О первооткрывателях верхнепышминских дольменов //</u>
 Там же. 2013. 31 июля. С. 32. Начало: 17 июля.
- 178. О том, как металл плавили до нашей эры // Там же. 2013. 30 октября. С. 37: фот. Древняя металлургия на Урале.
- 179.<u>О чем могут рассказать шлихи // Там же. 2012. 5 сентября. С. 32.</u>

Геолог-краевед рассказывает, что такое шлихи.

180. <u>О чем рассказывают старые карты // Там же. – 2012. – 20 июня. – С. 34: фот.</u>

История Верхней Пышмы, рассказанная старыми географическими картами.

181.<u>О чем рассказывают экспонаты музея // Красное знамя. – 2002. – 14 ноября. – С. 2.</u>

Верхнепышминский исторический музей.

182.<u>О юбилее - точка, о загадках истории - многоточие // Час</u> пик. – 2014. – 4 июня. – С. 14 : рис.

Спор о дате образования Верхней Пышмы продолжается.

183. Об Исетской золотой долине // Там же. - 2011. - 2 марта. - С. 34.

История "Исетской золотой долины".

184.Об истоках сказов Бажова // Красное знамя. - 27 января. - С. 2.

- 185. Обнаружены еще две улицы поселка Медный Рудник // Там же. 2002. 22 октября. С. 3. План Пышминско-Ключевского рудника 1918 года.
- 186. Обновленный музей ждет посетителей // Там же. 2007. 25 января.
- 187. Озера нашего края // Час пик. 2014. 29 января. С. 31: фот.

Озера в окрестностях Верхней Пышмы и Среднеуральска.

- 188. Озера нашего округа / фото И. Воронова // Там же. 2010. 13 октября. С. 35: фот. Краевед об озерах городского округа.
- 189. Они изучали наш край // Красное знамя. 2011. 6 декабря. С. 4: фот. Краеведы Урала.
- 190. Они изучали наш край. Д. Н. Мамин-Сибиряк // Час пик. 2013. 9 января. С. 31 : фот. Писатель, краевед Д. Н. Мамин-Сибиряк.
- 191. Они изучали наш край. Онисим Егорович Клер // Там же. 2012. 28 ноября. С. 32.
 Ученый, краевед Онисим Егорович Клер.
- 192. Они изучали наш край. Онисим Егорович Клер // Там же. 2012. 26 декабря. С. 32: фот.
 Новая информация о краеведе Модесте Онисимовиче Клере.
- 193. От Петрогрома до наших дней // Красное знамя. 2003. 24 апреля. С. 4-5. Продолж.: 6 мая; 27 мая; 10 июля; 18 сентября.

Исторические факты из жизни территории занимаемой ныне ГО Верхняя Пышма.

- 194.От реки Пышмы до Яичного ключа // Там же. 2000. 18 января.
- 195.От руд до самоцветов // Там же. 1996. 18 июня.
 О геологической экспозиции в городском историческом музее.

196. Откуда на нашем гербе грифоны? // Там же. - 2002. - 24 августа. - С. 2.

Символика Верхней Пышмы.

197. <u>Оценили работу школьных музеев // Там же. – 2009. – 21</u> апреля. – С. 3.

В Верхнепышминском историческом музее состоялся семинар для руководителей школьных музеев нашего ГО.

- 198. Павел Петрович Бажов о нашей местности // Час пик. 2013. 6 февраля. С. 30: фот.
 - П. П. Бажов занимался изучением Шувакишского завода.
- 199. Первая краеведческая конференция // Красное знамя. 2003. 6 марта. С. 5.

В Верхнепышминском историческом музее состоялась конференция детских и юношеских учреждений, посвященная туризму и истории родного края.

- 200. Первооткрыватель тайн горы Петрогром Елизавета Михайловна Берс // Час пик. 2013. 25 декабря. С. 34: фот.
- 201. Петрогром флагман древней металлургии // Красное знамя. 2013. 16-18 августа. С. 16: фот. Древняя металлургия на Урале.
- **202.Платина // Там же. 1988. 21 января. С. 4.** Все о металле платина.
- 203. Плотина на реке Исеть // Час пик. 2012. 12 декабря. С. 32.

История Исетского озера и плотины на нем.

204. По Симеоновой тропе // Красное знамя. - 2011. - 22 декабря. - С. 9: фот.

История Симеоновой тропы глазами краеведа.

205.По подземным кладовым Верхней Пышмы // Там же. – 1995. – 28 января.

О создании карты полезных ископаемых.

- **206.**По следам древних горняков и металлургов. Озеро <u>Исетское // Час пик. – 2013. – 30 января. – С. 32 : фот.</u> История металлургии на озере Исетское.
- 207.По следам старых рудознатцев // Красное знамя. 1996. 27 августа. С. 3.

О сборе образцов горных пород и минералов.

208. Почему возможен перенос мемориального камня // Час пик. - 2012. - 12 сентября. - С. 32 : фот.

О переносе мемориального камня.

209.Полезныме ископаемые нашего района // Наш край Верхнеепышминский : науч.-популяр. сб. / МКУК "Верхнепыминский исторический музей". – Екатеринбург, 2011. – Вып. 1. – С. 12-14.

Верхнепышминский район Свердловской области.

210. Почему именно в 2004 году мы собираемся отмечать 150-<u>летие Верхней Пышмы // Красное знамя. – 2003. – 17</u> <u>апреля. – С. 2-3.</u>

Версии истории образования Верхней Пышмы.

211.Преданья старины глубокой // Там же. - 1983. - 1 марта. - С. 3.

История Верхней Пышмы: с чего все начиналось.

212. Приход русских на Урал // Час пик. - 2013. - 13 ноября. - С. 35: фот.

История Урала и его жителей.

213. <u>Путешествие на Петрогром // Красное знамя. - 2012. - 27 июля. - С. 13.</u>

Скалы Петра Гронского.

214. Пышминский кобальт // Там же. - 2010. - 16 января. - С. 2.

Из истории редкого металла и его производства.

215. Пышминско-Ключевской медный рудник. Взлеты и падения // Час пик. - 2012. - 3 октября. - С. 32: фот. История Пышминско-Ключевского медного рудника.

- 216. Развитие аятской культуры // Там же. 2014. 8 января. С. 32 : рис.
- 217. Раскрывая тайны уральских дольменов // Красное знамя.

 2011. 27 января. С. 1, 4: фот. Продолж. следует.

 Результаты раскопок верхнепышминских дольменов.
- 218. Раскрывая тайны уральских дольменов // Там же. 2011. 8 февраля. С. 1-2: фот. Продолж. Начало: N 8. Продолжаем разговор об уральских дольменах.
- 219. Раскрывая тайны уральских дольменов // Там же. 2011. 26 апреля. С. 3. Версии возникновения дольменов на Урале.
- **220.** Редкая монета на грядке // Там же. 2009. 12 сентября. С. 2. Монеты 1700-1917 гг.
- **221.Рутил // Там же. 1988. 4 февраля. С. 4.** Все о минерале рутил.
- **222.**С "Красным знаменем" сорок лет / записал В. Москвин // Там же. 2013. 16-19 августа. С. 20: фот. Интервью с краеведом В. Г. Непомнящим.
- **223.** С Рифея льет Урал // Там же. 2013. 9 апреля. С. 6. История древнего Урала.
- 224.С чего начиналась Молебка // Час Пик. 2009. № 7. С. 4.
- **225.**Семь предприятий, десятки карьеров результат работы среднеуральских геологов // Красное знамя. 2003. 5 апреля. С. 5.

 Итоги работы за 2002 год.
- 226. Сказы, рожденные былью // Там же. 2013. 13-16 сентября. С. 9: ил.

По бажовским местам с краеведом В. Г. Непомнящим.

227. Сказы - старины заветы // Там же. - 2014. - 14 января. - С. 12 : рис.

К юбилею П. П. Бажова.

- 228.Сколько золота хранят наши недра? // Там же. 1997. 3 мая.
- 229. Сколько лет поселку Исеть? // Час Пик. 2009. № 6. С. 4.
- 230. Слово об уральском серебре // Областная газета. 1995. 17 марта.

К истории открытия месторождения на Урале.

- **231.**Среднеуральской геолого-разведочной экспедиции 55 // Красное знамя. – 2009. – 1 декабря. – С. 2.

 Из истории СУГРЭ.
- 232. СУГРЭ путь длиной 60 лет // Там же. 2014. 4 апреля. С. 11: фот. Средне-Уральская геологоразведочная экспедиция.
- 233. Старшее поколение: интеллектуальный туризм // Там же. 2012. 21 декабря. С. 5: фот.

Подведены итоги конкурса на знание истории родного края среди пенсионеров в рамках программы "Старшее поколение".

- 234. Стахановцы Пышминско-Ключевского рудника // Час пик. 2012. 11 апреля. С. 32: фот. Кадры Пышминско-Ключевского рудника.
- 235. Судьба инженера-технолога Николая Новокрещенных // Там же. – 2012. – 25 января. – С. 32.

Инженер-технолог технолог, автор описания Пышминско-Ключевского медного рудника.

236. Тайны каменного стола // Красное знамя. - 2002. - 17 января. - С. 5.

О находке древнего культового сооружения в окрестностях санатория «Селен».

- 237. Тайны каменного стола // Уральская старина: литературно-краеведческие записки. – Екатеринбург, 2004. – Вып. 6. – С. 179-182: ил.
 - Уральские дольмены, изучение, версии происхождения.
- 238. Тайна уральских дольменов раскрыта? // Там же. 2011. 2 июля. С. 3: фот.

Продолжаем разговор об уральских дольменах.

239. Теперь об этом можно рассказать // Красное знамя. — 2009. — 3 февраля. — С. 5: фото.

Краевед рассказывает о себе и своем творчестве, о заметках в газете "Красное знамя" под псевдонимом Григорьев, о геологических походах и слетах, об образовании города.

240. Теперь об этом можно рассказать // Там же. - 2009. - 14 февраля. - С. 4.

Об истоках образования нашего города и не только.

241. Теперь об этом можно рассказать // Там же. - 2009. - 9 июня. - С. 4.

Заметки по истории нашего города.

- **242.Три тысячи лет назад. Си // Там же. 1993. 11 марта.**
- 243. У нас есть что показать туристам // Там же. 2002. 21 декабря. С. 2.

Развитие туризма в Свердловской области.

244. У природы нет плохой погоды... // Час пик. - 2010. - 10 ноября. - С. 35: фот.

Краевед о климате нашего края.

245.Удивительное место села Мостовского // Красное знамя. – 2001. – 6 февраля. – С. 3.

К 300-летию уральского металла.

- **246.Урал земля золотая // Там же. 2000. 22 августа.** *Из истории родного края.*
- **247.Уральская Атлантида // Там же. 1991. 30 июля.** История Урала.

- 248. "Уральские дольмены": взгляд краеведов // Четвертые берсовские чтения. Екатеринбург, 2004. С. 229-230. Верхнепышминский район.
- 249. <u>Федор Сыромолотов // Час пик. 2012. 2 мая. С. 31 :</u> фот.

Земляк-революционер Ф. Ф. Сыромолотов.

- 250. Хозяйка волшебной шкатулки / В. Г. Непомнящий, М. Васильев // Красное знамя. 2003. 22 марта. С.3.

 О директоре Верхнепышминского исторического музея Е. С. Селиной.
- 251. Чем вымыслы искать трудиться, не лучше на себя оборотиться // Там же. 2003. 18 октября. С. 3. Ответ на публикацию В. В. Гольцева.
- 252. Что знал Бажов о нашем крае // Там же. 2013. 20 декабря. С. 18: фот.
 Уральский писатель много внимания уделял нашему старинному Шувакишскому железоделательному заводу.
- 253. Что можно еще найти в шкатулке минералов Медного Рудника // Там же. – 2003. – 31 июля. – С. 6. История Пышминско-Ключевского рудника.
- 254. Что нам оставили старатели? // Час пик. 2013. 27 февраля. С. 32: фот. История золотоискателей Урала.
- 255. Что таят в себе наши недра // Красное знамя. 2012. 14 декабря. С. 5: фот. Продолж. следует.
 Что помимо залежей меди хранят в себе недра Верхней Пышмы?
- 256. Что таят в себе наши недра // Там же. 2012. 18 декабря. С. 6: фот. Окончание. Начало в № 108 от 14 декабря.

Что помимо меди хранят в себе недра Верхней Пышмы?

257. Шувакишский железоделательный завод на тропе Кузнецова // Час пик. - 2010. - 29 декабря. - С. 34: фот. Места, связанные с именем Н. И. Кузнецова. 258. Шувакишский железоделательный завод на тропе Кузнецова (Часть 2) // Там же. – 2011. – 19 января. – С. 35: фот.

Продолжение статьи о Шувакишском железоделательном заводе.

- 259. Щедрые недра Верхней Пышмы // Красное знамя. 2014. 19 августа. С. 6: фот. Начало: №№ 49, 57. Богатства земли уральской.
- 260. <u>Щедрые недра Верхней Пышмы // Там же. 2014. 2</u> сентября. С. 6: фот.

Неизвестный пояс драгоценных камней и металлов.

- 261.Это нужно не мертвым! Это надо живым // Там же. 2005. 19 мая. С. 6: фот.
 - 6 мая 2005 года состоялось открытие памятника павшим и пропавшим без вести воинам из поселка Красный Адуй.

Именной ykaзameль

Бажов П. П., уральский писатель 59, 152, 184, 198, 226, 227, 252

Берс А. А., историк 57

Берс Е. М., краевед 200

Виниус А. А., заводчик 170

Воронов И. 188

Герасимов (Ильин) А. 2

Гольцев В. В., краевед 251

Грехов С. А., поэт 78

Зверев Д., первооткрыватель 106, 139

Клер М. О., краевед 151, 192

Клер О. Е., краевед 191, 192

Коснырев И. 3

Кузнецов Н. И., разведчик 257, 258

Кузовков Г, геолог 82

Мамин-Сибиряк Д. Н., писатель, краевед 190

Маракова А. С. 4

Москвин В. 222

Мякишев А. 172

Новокрещенных Н., инженер-технолог 235

Петров М. С., председатель ревкома пос. Медный Рудник 109

Пешков А. Г., краевед 135

Селина Е. С., директор Верхнепышминского ист. музея 10, 11, 13, 250

Сыромолотов Ф. Ф., революционер 51, 84, 147, 148, 249

Чечеткин Е. 25, 99

Чупин Н. К., историк-краевед 149, 150

Географический указатель

Аятское, озеро 125

Березовский, город 28

Верх-Исетский горный округ 66, 171

Верхотурка, деревня 103, 104

Верхотурско-Богословский тракт 18

Верхняя Пышма 16, 17, 25, 29, 30, 46, 49, 53, 54, 55, 56, 62, 63, 64, 68, 69, 70, 71, 72, 73, 74, 75, 76, 83, 86, 87, 94, 102, 107, 113, 114, 116, 117, 123, 124, 128, 130, 133, 159, 161, 162,

164, 169, 173, 174, 175, 176, 177, 180, 182, 187, 188, 193, 196,

205, 209, 210, 211, 214, 217, 236, 239, 240, 241, 244, 248, 255,

256, 259, 260

Исетское, озеро 33, 144, 203, 206 Исеть, поселок 31, 85, 229 Калиновая, гора 42 Калмацкий брод 121 Красный Адуй, поселок 261 Манина, гора 145 Медный Рудник, поселок 38, 89, 111, 112, 115, 153, 168, 171, 185, 253 Молебка, поселок 122, 224 Ольховка, поселок 110 Петрогром (скалы Петра Гронского), скалы 10, 31, 43, 77, 119, 200, 201, 213 Пышма, река 194 Среднеуральск 187 Симеонова тропа 204 Шитовской Толстик, гора 42

Указатель предприятий и организаций

Березовское рудоуправление 28 Верхнепышминский исторический музей 27, 44, 45, 78, 79, 181, 186, 195, 197, 199, 250 «Гурьевские ямы», месторождение 88, 110 Дом детского творчества 40, 90, 146 Зверевский золотой рудник 27 Иоанно-Богословская шахта 99 Лицей «Уралмашевец» 39 Медяковская хрустальная шахта 154 Пышминская обогатительная фабрика 19 Пышминско-Ключевской медный рудник 14, 37, 48, 84, 89, 96, 112, 118, 142, 171, 172, 185, 215, 234, 235, 253 СУГРЭ 41, 231, 232 **УДТК 40** Уральское общество любителей естествознания 65 Школа № 4 15 Школа № 22 26 Шувакишский железоделательный завод 35, 47, 198, 252, 257,

258

Содержание

От составителей	3
Предисловие	4
В. Г. Непомнящий. Биографическая справка	5
Статьи о В. Г. Непомнящем	9
Отдельные авторские издания В. Г. Непомнящего	
и в соавторстве	10
Работы В. Г. Непомнящего	
под псевдонимом В. Г. Григорьев	11
Работы В. Г. Непомнящего	15
Именной указатель	36
Географический указатель	36
Указатель предприятий и организаций	37